

Caja 7 (30-1)

AGENCIA DE RECORTES PRENSA - COR

Página 1790

LA EPOCA
27/11/83

EDUARDO VENDUGO



La convención de la unidad entre los partidos del pacto de derecha fue considerada un primer acercamiento al sistema de primarias.

La opción es apoyada por dirigentes y personeros del sector

Derecha podría intentar primarias para seleccionar a sus candidatos

CLAUDIA DEL SOLAR

Santiago

Un sistema de *primarias* o cualquier mecanismo que determine la elección del mejor de los candidatos para integrar la lista parlamentaria conjunta, y para elegir con anticipación el candidato presidencial del sector, es una de las opciones que dirigentes y personas cercanas a la derecha plantean no sólo para obtener a futuro mejores resultados en el pleno parlamentario, sino también para evitar los fracasos de los candidatos presidenciales y constituirse en alternativa de gobierno.

Aunque el tema no está en la agenda conjunta de RN y la UDI en el corto plazo, personeros como el ex ministro del Interior, Carlos Cáceres, y el comando asesor del ex candidato presidencial Arturo Alessandri, piensan que unas *directas* son el mejor sistema para avanzar en la institucionalización del sector.

Otros, como el secretario general de la UDI, Domingo Arteaga, no descartan la posibilidad, pero consideran necesario advertir que el actual sistema binominal y su propio tamaño impiden a la derecha obtener los dos diputados o senadores, aunque lleve muy buenos postulan-

tes.

El tema de unas posibles *primarias* podría ser abordado en el consejo ampliado de la UDI, el próximo 4 y 5 de enero, donde se discutirá el proceso de elecciones internas, además de analizar la generación del proceso presidencial y parlamentario, y los resultados electorales.

Lista parlamentaria

En el documento de evaluación de la campaña, el comando Alessandri abordó los resultados en el aspecto parlamentario. Opinó que sólo en los casos en que existía real competencia entre los compañeros de lista se generaba una dinámica provechosa para la campaña presidencial, pues los candidatos efectivamente competían por organizar más y mejores actos y obtener la mayor concurrencia de partidarios. Por esto, el comando planteó como una necesidad imposible "establecer y concordar un sistema preelectoral o de selección de los integrantes definitivos de la lista".

En tanto, el ex ministro del Interior y uno de los personajes más influyentes en la derecha, Carlos Cáceres, graficó lo que parece ser la aspiración de un sector de la derecha, cuando señaló que para capturar una preferencia mayoritaria se requieren

propuestas modernas, y que en el debate de éstas podrá surgir el sentido de una unidad que genere un proceso orgánico, coherente e informado de designación de candidatos presidenciales y parlamentarios.

Para el secretario general de la UDI, Domingo Arteaga, la integración de otros partidos y de independientes al sector, necesariamente incide en la creación de una orgánica que sirva

para resolver los problemas pendientes entre los partidos de la unión, y para definir los candidatos. "Armar una lista parlamentaria en un sistema binomial es un factor desgastador para los equipos negociadores de los partidos, pero si podemos sacar el dramatismo de la negociación y ponerlo en *primarias* o en *internas* en que participen todos los partidos del pacto, podríamos despejar con suficiente anticipación

ción los candidatos en cada distrito y darles tiempo para hacer campaña".

Para Arteaga, la designación de los mejores candidatos también pasa por un proceso de mayor institucionalización dentro de cada partido, para que la generación de candidaturas sea fruto de una mayor calidad orgánica. Arteaga recordó que en la UDI como en RN "no hubo un cuestionamiento interno de sus candidaturas, como si la hubo en la DC, que tiene un grado mayor de desarrollo partidario".

Arteaga planteó que en la UDI este proceso debería terminar en la medida que la fuerza y el crecimiento de la colectividad provoque que estatutos, reglamentos y orgánica se pongan a prueba, tanto en la generación de autoridades internas del partido, como de candidatos al Parlamento.

Arteaga agregó que el tema debe estar dentro de la forma en la cual el sector va a dirimir eventuales conflictos. "Tenemos que ponernos en el caso de que no haya acuerdo entre RN y la UDI para diversas materias. Cuando eso ocurra tenemos que tener una salida institucional. Y si vamos a institucionalizar todo, tratemos de meter adentro de la orgánica los problemas pendientes y la forma en que los resolvemos".

Candidatura presidencial

Para el ex comando Alessandri, la ausencia de un proceso coherente de selección del candidato presidencial —con ventajas tales como la capacidad de convocar apoyo económico y político para la candidatura— y de reducir las "aventuras personales paralelas", no ha sido posible hasta ahora debido al "bajo grado de institucionalización de los partidos del sector, que se agudiza en los procesos de toma de decisiones".

Para Arteaga, también resulta grave que los partidos del sector no hayan sido capaces de proponer candidatos presidenciales con uno o dos años de anticipación. "Para remontar la baja votación presidencial que obtuvo la centro derecha, ésta debe ser capaz de poner candidatos presidenciales reales en carrera, con el tiempo suficiente, para tener un *handicap* interno que después puedan aprovechar y potenciar para su plataforma presidencial definitiva".